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V
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inalística

Criminóloga-criminalista egresada  
del CLEU

EntrEvista

En breve entrevista, la licenciada egresada del Colegio Libre de Es-
tudios Universitarios nos platica su experiencia en el campo de la 
investigación y cuál es el futuro laboral que ella espera en el desem-
peño de estas áreas.

¿Cuéntanos cómo es que te interesó la criminalística?

Es una carrera que tiene todas las carreras en sí, las involucra y ade-
más estudias el comportamiento de las personas y encuentras cómo 
se hace una comprobación física de las cosas; a la conducta de la 
persona la analizas psicológicamente, pero además encuentras los 
indicios que nunca son parecidos a otros. No me gusta que las cosas 
sean muy tediosas o muy repetitivas, entonces esta carrera te permite 
que una escena siempre sea diferente a la otra, aunque tienen simili-
tudes siempre hay algo que las diferencia.

¿Qué importancia tienen la criminalística y la crimino-
logía en la actualidad?

Pues que las ocupas en todo momento; la criminología se basa en 
el estudio de una persona, no necesita ser un delincuente, sino cual-
quier persona; y la criminalística está en todos los hechos, entonces 
una acción deja algún indicio físico y toda conducta puede ser anali-
zada. Hay ciertas conductas que llevan a alguien a cometer un delito, 
a esas las estudias para darle un tratamiento. Ayudan a insertar a los 
individuos a la sociedad para que cometan actos productivos.
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tecnología y el delincuente, así tienen que avanzar los medios 
para resolver un delito. Van de la mano, no pueden quedarse 
atrás, porque entonces no estarías previniendo ni detectando 
un foco del delito; al contrario, estarías dándole más tiempo al 
delincuente de que avance, que se desarrolle y de que sea un 
problema social que no vas a poder detener.

¿Hacia dónde crees que se encaminan la crimi-
nalística y la criminología en México?

El futuro de la criminología y la criminalística depende mucho 
de la sociedad y de los órganos de administración y procura-
ción de justicia. Si estos órganos avanzan, toman de ejemplo 
a otros países, pueden ir evolucionando, van haciendo nuevas 
estrategias de desarrollo y entonces le dan paso a la criminolo-
gía y criminalística de crecer, de evolucionar y ayudarles a de-
tener delitos, a detectar zonas de riesgo y a detectar medios y 
que puedan frenar el delito. A medida que México va creciendo, 
conforme a las procuradurías, así van a ir creciendo las otras 
dependencias.

¿Qué cualidades crees que necesita un investi-
gador forense en nuestro país?

Pues como su nombre lo dice: tiene que saber investigar, le tiene 
que gustar investigar, leer, le tiene que gustar conocer de todo, 
analizar hasta el más mínimo detalle, porque aunque se incline 
por la criminología o la criminalística, tiene que estar muy atento 
a las pequeñas alertas que da una persona, los pequeños indicios 
que encuentra en una escena. Entonces debe tener cierta claridad, 
tranquilidad, tiene que saber distinguir bien, escuchar a las perso-
nas, saber observar las cosas, para que entonces pueda hacer un 
trabajo eficaz, para que al llegar a un juicio le digan que es apto 
para desarrollar un trabajo.

¿En cuanto al mercado laboral, crees que hay 
trabajo para los criminólogos?

Sí, hay mucho trabajo. El crimen nunca va a dejar de existir, por 
tanto los criminólogos y criminalistas siempre vamos a tener tra-
bajo. Lo importante es frenar el delito porque, aunque siempre está 
evolucionando, se deben crear estrategias que de verdad fun-
cionen, que den seguridad a la ciudadanía para que confíe en el 
trabajo que se está haciendo, así se podrán abrir nuevas puertas 
para los que vienen atrás de nosotros.

¿De los casos que has estudiado, cuál te ha llamado 
más la atención?

A mí me gusta más la criminalística, me llama más la atención investigar 
qué fue lo que pasó paso a paso, entonces todo lo que se tenga que 
ver, analizar una casa, analizar todos los pequeños indicios y estar en el 
laboratorio me gusta. Me gusta descubrir paso a paso, como si armaras 
un rompecabezas, pero el hablar con las personas también es otro mun-
do, te sientas y los estudias e intentas interpretar las cosas, saber por 
qué hicieron tal o cual acción. 

En cuanto a los actos, pues todos, desde los más violentos que me 
impactan y me dan ganas de decir: porqué lo hiciste, cómo fue, qué 
te motivo a… pero no lo haces con morbo, lo haces para seguir estu-
diando, para saber qué fue lo que pasó y si de alguna manera puedes 
prevenirlo, para que las demás personas no lo hagan, y cómo ayudarlo 
a que cambie esa conducta, ese rencor social y que cambie de actitud.

¿Qué lectura consideras obligatoria para quienes 
desean acercase a las ciencias forenses?

Pues todo lo que tenga que ver con la criminalística y criminología. 
Desde una revista, un periódico, un artículo, todos te van a acercar 
más a lo que quieres, porque lo vas entendiendo. No es que uno u otro 
sean más importantes, a lo mejor porque te va a gustar una más una 
disciplina que la otra, pero lo importante es que entiendas qué significa 
o qué encierra un área.

¿Cómo influyen o afectan los medios de comunicación 
para el desarrollo de la criminología y la criminalística?

Pues lo entorpecen, porque a veces cuando una procuraduría o un cen-
tro hace la investigación, empieza a indagar, no siempre da a conocer 
todos los detalles, para seguir una línea, para que no se escape un res-
ponsable, para que las personas no tengan un temor; sin embargo, los 
medios de comunicación, con tal de vender más o tener más publicidad 
y más gente hacen las notas amarillistas, espantan a la sociedad y la 
sociedad ya no colabora con las procuradurías; al contrario, detienen in-
formación, entonces en lugar de avanzar y saber que están ayudando a 
resolver un caso, hacen que la gente no interfiera y crean un caos social.

¿Qué consideras necesario para la inclusión de estas 
disciplinas en el sistema judicial mexicano?

Primero se tiene que delimitar cuál es su función, porque el sistema 
mexicano no está bien delimitado en cuanto a cuál es la función de cada 
uno de los departamentos que trabajan en la procuración de justicia. 
Para que estas disciplinas tengan una importancia deben estar bien de-
limitadas para toda la sociedad y para los órganos de administración de 
justicia, para que entonces sí puedan hacer su trabajo bien delimitado 
y se enfoquen a investigar y dar pruebas de la comisión de un delito. 

¿Qué tan avanzadas están estas disciplinas para la 
prevención y detección del delito de robo en México?

Pues van avanzando conforme el delito avanza; así como avanza la 


